

○高津委員 第百一條の三項、「職員は、政黨その他の政治的團體といふのは例をあげるに足りない。」この政黨その他の政治的團體といふのは例をあげるに足りますが、どういうようなものをいふのですか、お伺いします。

○佐藤(達)政府委員 これは政黨その他の政治的團體といふ言葉の問題でありますが、これは實體を押えての、結局は、政黨その他の政治的團體といふものは、政黨、それから政黨に準ずる政治的活動、政治的目的を主として結成された團體の意味を現わします。かりに政黨法ができるまでは、政黨の定義ががつらつきますと、政黨法でいう政黨の定義には當らぬけれども、實態上何らそれに變りがないというものが得るのでありますから、それらのものを含めるために、その他の政治的團體といふ言葉を入れたわけあります。

○高津委員 職員は政黨あるいはその他の政治的團體のメンバーになることは禁じてないが、役員になることだけは禁ずる。役員にはならないといふ

は何かむりがないものでしようか。み

なが一番よい人だと言つても役員になれない、メンバーになれるが役員になれぬ。何らかの矛盾がそこにはないものでしょ

うか。

○佐藤(達)政府委員 役員となりますと、相當責任のある仕事を擔任され

る立場に立つわけであります。従つて一方において専心公務に從事しなけれ

ばならぬ立場を持つております。公務員

が、そういう多少責任のある地位、政治的活動を主とした仕事をする役員といふ職につくことはいかがであろう

かという氣持から、こういう條文ができておるわけであります。理由はどこにあるのでしょうか。

○佐藤(達)政府委員 これはさきに百一條の第二項の關係についても申上げたところと關連しているのであります。

○佐藤(達)政府委員 これは例の臨時人事委員會も、その退職後二年間

だれが見ても准するといふことがはづらぬといふことが一つの重點であります。

○佐藤(達)政府委員 これはほんとにこの國家公務員としてその地位にあるものは、政治的色彩をなるべく身につけずに、政治的

の色めがねで外から誤解を受けるよう當強く働いているわけであります。そ

の意味で、政治的團體の役員として政治的活動を表立つてするといふような立場につくことは、今申しましたよう

な方面からの考慮の上においていかが

であるかといふことになつてくるわ

けであります。

○高津委員 第二條で、前質問でも觸れられたと思ひますが、特別職の中に

入れてある「十二、現業廳、公團その他これらに準ずるもの」の職員で、法律

または人事院規則で指定するものとそ

れだけが特別職になるのであります

が、なぜ法律だけにしないで、人事院

規則で定めるといふことにしたのでし

ようか。どうも不都合があるように思えぬのですが……。

○佐藤(達)政府委員 これはたとえば

現業廳につきましては、先ほども觸れましたように、現在勞動關係調整法に

おいて大體各方面で一致した解釋とい

うものはきまつてゐるわけであります。その解釋については、法律も何も

とも廢止されると思ひますけれど

も、そういうものの必要な經過的特例

も、そういうものについて、今當局がもつて

おられる構想をちよつとお話を願いた

いと思います。

○佐藤(達)政府委員 遅くともと申し

ますのは、これは例の臨時人事委員會

も、そういうものについて、今當局がもつて

おられる構想をちよつとお話を願いた

いと思います。

○高津委員 第百二條の私企業からの

隔離といふところで、「職員は、營利企業を営むことを目的とする會社その他の團體の役員、顧問若しくは評議員の職を兼ね、又は自ら營利企業を営ん

ではない」と書いてあるし、「職員であつた者は、その退職後二年間

は、その退職前二年間に在職して

いたと見えます。

○佐藤(達)政府委員 これは例の臨時人事委員會も、その退職後二年間

だれが見ても准するといふことがはづ

らぬといふことが一つの重點であります。

○佐藤(達)政府委員 これはほんとにこの國家公務員としてその地位にあるものは、政治的色彩をなるべく身につけずに、政治的

の色めがねで外から誤解を受けるよう

當強く働いているわけであります。そ

の意味で、政治的團體の役員として政

治的活動を表立つてするといふような

立場につくことは、今申しましたよう

な方面からの考慮の上においていかが

であるかといふことになつてくるわ

けであります。

○高津委員 第二條で、前質問でも

觸れられたと思ひますが、特別職の中には

差支えないといふ気がいたします。そ

のことはこの人事院規則で規定して

あります。少くとも一月の一日に設置す

る、しかしできるならばそれよりもつ

とまつたく實體は違わない。そういう

ものはこの人事院規則で指定して一月

名前になつておりますけれども、その次

この法律をぐらんになりますと、公團

とまつたく實體は違わない。そういう

○竹山委員長 これより續いて會議を開きます。

審議の方法について、今後のことにつき
してお詰りをいたしておきたいと思ひ
ます。最初に申し上げましたように、
重要な法案であり、また政府はきわめて
重視されるべきものであるという關係で、
委員會としては今日まで全力をあげて
委員各位の御精勤によつて審議を續けて
まいつておるのであります。社会の各
項目も非常に多いことでもありますから、
この審議を引續いて全力をあげて、
く、きょうの午後もお願ひしたのでござ
りますが、明日は當然休日であります
けれども、まことに懇意であります
が、明日も午前十時から御審議を引
續いてお願ひをいたしたいと考えます
す。一方院内としてば少くとも關係の
あると考えられる労働及び財政金融各
委員會との通合審査も遅けたのであり
ますが、なお慎重を期する意味におき
まして、院外がこの方面に權威のある
る、あるいは重要な關係をもつ向きき
から意見を参考聽取ることをいたし
たらどうかと考えるわけであります。
でき得るならば、正式の公聽會を開
きたいことを委員長といたしては當初
から希望をいたしておつたのであります
が、なにしろ政府が非常に審議を怠
ぎますために、御承知の通り公聽會は
成規の手續にきわめて日數を要します
ので、この公聽會を開くことを不可能
といたしておる、政府の要求によつて
そういうことになるようなわけであり
まして、やむを得ませんから、實質的
には公聽會に準するような效果をもつ

得るような意味での参考人の意見を聽取する計畫をいたしたらどうかと考えます。なお審議を促進する一つの方法として、参議院の方の豫備審査とも密接な關係をもつて進んでまいつてもおられます。が、今後もそういうことに努力いたしてまいりたいと考えまして、先ほど参議院の委員長とも十分なる連絡を遂げた結果、今申しました意見の聽取は、兩院の合同審査會で行うようにいたしましたかがかかるのであります。大體の豫定は來週の水曜日にそれをおいたしたいと考えます。本日及び月曜日の午前中までにその人選を兩院協議の上でいたしたいと考えますので、委員各位は政黨方面がらこの適任の候補者を委員長まで御推薦をいただきたいと思ひます。できるだけ公平に賛否兩論の立場に立つ人を求めるたいと考えますので、さよならの意味で各方面から廣くお考えいただきたいと思うのであります。御提出をいたなく候補者によつて、月曜日の午前中に大體兩院の豫定者を決定いたしまして、それによつて水曜日に今申す合同審査會を開きまして、そのあと引續いて審査を續けてまいりたいと考えるわけであります。以上の審査の方針につきまして別に御異議はございませんか。

く意見を聽きたいというお言葉が委員長からあつたのであります。顧わくは私は公聽會を設けていただきたいと願つていた一人でありますけれども、しかしそれに準する手段がそれることをここで確認して、早速午前に引續いて質疑をしたいと思います。

この國家公務員法が非常に大事である關係上、私たちの審査によほど慎重を要するのであります。至文を通じて人事院規則といふものが、私が考えるところによると、法律の委任に類するようなところへまで手が擴げられているようと思うのであります。が、この點について顧わくは各條の人事院規則の政府當局がもつておられる憲徳について、一通りお伺いしたいと思ひます。それをお伺いする前に、「一應次のように問題をお伺いしておいたら」と云う條文をいかに活かして思ひます。この法案が憲法の十五條の「公務員を選定し、及びこれを罷免することは、國民固有の権利である。」云云というこの條文をはつきりするため、前文その他第一條によるとかいうような方法をもつてその趣旨をはつきりする必要があるのではないかどううかと思ひますが、その點お伺いいたします。

は公團に準するもの、調達課といふと、うなものを指定するつもりであるということであります。

次に十三號に「これらに準する職員で、法律又は人事院規則で指定するもの」とございます。この準するものの範囲を明らかにして、いう趣旨であります。ある委員會に委員というものがおり、専門委員というようなものがおかれておりますが、たとえて申しますならば、この専門委員のことは、もとよりこの専門委員のことをいふと言ひ得るるものがあります。こういう場合に、法律できめればもちろん別にありまするが、人事院規則で指定する云々、とござります。これは宮内府の職員の中で、侍長及び侍従と、本院の表に掲げられておりますものに準するようなもの、たとえば皇后様についております皇后宮大夫、それから東宮の表に掲げられております東宮大夫といふようなものが、指定せられ得るものと考ます。指定するかしないかは別とて指定せられ得るものと考えます。

次は第二章の關係で第五條のことの邊に「任命の日前一年間ににおいて、云々とあつて、「人事院規則の定めるところにより、人事官となることができない」ということがござります。公選による都道府縣の公職の候補者、この公職の範囲、たとえば都道縣知事であるとか、あるいは都道府議員であるとかいうふうな公職明らかにしよう。それからもどつて明確であります、「政黨の役員」とあ

が、この「政黨の役員」というのはどういうものを言うのか、これを明確ならしめようといふ趣旨でござります。次の第六條にあります條項は、宣誓についての規則でございまして、その宣誓文、宣誓の儀式のようなものを行えど、その式の次第というような手續的のことを規定するつもりでございま

を、内閣はただちに罷免することが出来る。一々兩議院の同意を経る必要はない。」
「その趣旨であります。」
はさらに追駁けまして、この次の項では、「前項の規定は、政警所屬關係にて異動のなかつた人事官の地位に影響を及ぼすものではない。」とあります。
これは法律から當然わかつておる事でありますけれども、この項を受けて

ようなことが、この條文の内容に相なるわけあります。

第十九條、十七ページの左の側に「人事記録の記載事項及び様式その他人材記録に關する必要な事項は、人事院規則でこれを定める。」ということになつております。これも大體御推測がつくところですが、記載事項として何をあげるか。これは前に記載事項様式として

ば各省、總理廳に准するような世帯
大きな部局、たとえば、安定本部で
りますとか、外務省の終戰連絡事
局、大勢の人文を抱えているような
局といふようなものを指定すること
なろうと存じます。

それから第二十六條の最後の、主
官會議についての人事院規則云々と
う條項であります。これも會議の開

るものと想像いたします。
それから第三十三條の第二項に「規
本基準の実施につき必要な事項は、こ
の法律に定のあるものを除いては、人
事院規則でこれを定める。」といきま
す。これも先ほど三十條について申
ましたのと同様に、むしろ省令や政令
で定めずして、人事院規則で統一的に
きめてもらうということをうたうこと

1960-1961

第十條の最後に「但し」人事院規則の定める場合においては、この限りでない。」というのがあります。すなわち事務官であつたものが退職した後一年間は官職につけない。しかし除外例を設け得る。この除外例を人事院規則で定めようというのでございます。この中身となりますものは、解雇のない官職、すなわち純粹な技術的官職であるとか、あるいは一定等級以下の責任の非常に軽い官職は、除外いたしてしまえはないのではないかと考えられますので、これを規則で定めさせることにいたしております。

次は第十二条、ページで申しますと
十五ページのと同じ目の左に、人事院規則
定例會議の規定がございます。これによ
り「人事院規則の定めるところにより
云々とあります。これは御推測の通り
會議の場所、それを何日おきにやるか
どうかというような、會議の運営につ
いての定めをなそとをするものであ
ります。會議の運営と申しましても、た
だいま申しました場所をどうするか
か、定例集會日をいつにするか。少くとも
とも一週間」となつております
週間に三回あるいは毎日やるとい
うようなことをきめる。それから内部
な運営の事柄は、その條文の一番最
後にござります「人事官會議の議事に
し必要な事項は、人事院規則でこれ
定める。」この人事院規則でたとえ
議長が缺けたときの代理はどうす
か、あるいは議事の手續をどうす
か、議事の発表はどうするかとい
うな、普通の委員會の規則と同じよ
なことが豫想されるわけであります
次の條文の第二項に「人事院規則
定めるところにより、地方の事務所
置くことができる。」ということに相
つております。これは先ほども觸れ
したように、必要な地に置きます。
の場所、その受持の仕事の範囲とい

うなもの、すなわち調製者、保管者、これをつくる時期といふようなもの、が、こまかくきめられることと考えます。

それからその裏のページの十八ページの一一番右に、第二十條「人事院は、人事院規則の定めるところにより、職員の在職關係に関する統計報告の制度を定め」云々とあります。これも御推測のつきますように報告の事項、あるいは報告の様式、報告の時期といふようなものが、その内容と相なることと存じます。

それから左側のページの二十四條であります。これは附けたりで申しますが、「内閣總理大臣の定めるところ」これは珍しい條文であります。これは業務の状況のだけであります。これは業務の状況の報告を人事院からも求めますにつけて、注文主としての立場から、その内容たる事項、様式、時期等をきめよといふのであります。これは人事院の説明ではありません。附けたりの説明であります。

それから第二十五條に「人事院規則で指定するその他の機關」これは前回の御質疑にお答えいたのであります。人事主任官を置かなければならぬと、義務づけの規定であります。たゞ

定數とか、議事の手續をこまん
定されることと考えます。
それから職階制につきまして、第十條第二項に「この法律に定のある
のを除いては、人事院規則でこれを
める。」これは最初の御説明に觸れま
たように、この施行細則は省令や政
によらないで、人事院規則で統一的
きめるのだということをうたう趣旨
あります。その方に主眼がある條文
あります。

次の第三十一條には「人事院規則
定めることにより、職階制の適用
れるすべての官職をいすれかの職種
び等級に格付しなければならない。」
いうことがござります。これは結局
類による格付表というものは、人事
規則の形で明らかに示されなければ
らないといふことを言うのと大體同
だらうと思ひます。また分類の手續
技術的な手續等もここで認められる
思ひます。それからその第二項に再審
についての人事規則云々の條項があ
ります。これを想像してみますと、隨時に
をかりに定期的にやるとか、隨時に
るとか、あるいは再審査の方法をど
う方法でやるとか、それから改訂
た場合の改訂そのもの、人事院規
の形で公表するようなことがきめら

細則の形式についてうたつてあるといふに御了解を願つてよろしいのであります。

それから第三十五条は缺員を生じた場合の條文でありますて、法律または人事院規則に別段の定めのある場合を除いては、任命権者はどういう方法によつて任命してもよろしいという規定であります。ここには「法律又は」とございますが、法律で豫想しますのは、たとえば現在の法令にもありますように、外務省の外局として、終戦連絡事務局總裁という官職がござりますが、この官職は外務大臣が必ず兼ねると、うことになつております。これを言ふと、をかえて言いますならば、終戦連絡事務局總裁の採用は、必ず外務大臣の兼任という形をとらなければならぬということになつてまいりますから、以上のようなことは法律できめてしかるべきものと思いますが、この人選問題で定めるものとして豫想されますのは、個々の缺員、個々の官職について一つの基準を設ける。すなわちある官官についてこれ／＼以上の數の缺員を持つて、同時に起つて、それらの缺員を同時に埋める場合は、全部昇進だけで埋めてしまうことともいかがであろうか。あるいは全部新規採用だけで埋めてしまふ

Digitized by srujanika@gmail.com

そういうこともしかがでありますか。これは人事運営の適正を期する上において、その比率を、何分の一は採用により、何分の一は昇進によるといふように、きめることができます。必要な場合もあります。というようなことは、人事院規則に期待されるところであります。

それから三十六條に、競争試験の但書といたしまして「人事院規則の定める職種及び等級について、人事院の承認があつた場合は」ということがござります。これは前回の御質疑に對してお答えしたところであります。ある官職、等級を指定いたしまして、選考によるものといふ指定をする。たとえば一定の免許状を有するものについて、その仕事が比較的機械的の業務であるような場合においては選考だけではあります。あるいはタピストとか、筆耕を主業とする者といふような人たちはこれを除外する。あるいはまた先に申しました民間からむしろこちらが三顧の禮をとつて迎えなければならぬような職種、等級もあります。そういうようなものを指定するといふようなことにならうと存じます。

その次に「人事院の定める基準」であります。これが規則のことではあります。が、これが規則のことではありませんが、附け加えて御説明いたしておきます。人事院の定める基準によつて、選考機關が行う。これは各職種、等級ごとに、書面審査でやるか、あるいは面接によるか、それを兩方併用するか、あるいはまたその内容として前の公職にあつた在職の経験をどの程度に見てやるかといふようなこと、あるいはまた面接の場合につきましても、メンタルテスト的のことをやるかといふようなこと、あるいは免許状を見せ

てもう必要のあるものについては、免許状の提示を求める旨を定めることか、いふようなことがあらうかと存じます。これはいろいろこまくしたことが考えられるのです。その次に行に「人事院規則の定めるところにより」というのがあります。そこで定めます内容として想像されますのは、無條件に従前就職したもの全部捨てて、これを従前就職したことのある、そういう経験をもつた人を再任する場合の規定であります。これで定めますといふこともかえつていかがかといふ場合もあります。たとえばずっと昔に在職しておつて、長い間休んで彼所の空氣から離れておつたという人を無條件に再任することもいかがであらうかということについての條件、すなわち従前の経験と、遊んでいた期間とを考え合わせて多少の調整を加える。また従前官職を離れたときの原因が、非常に悪い原因であつたといふようなことを考慮を入れてこの間の調整をする。これはこの條文にありますように「これを行ふことができる」でありますから、できる場合と、できない場合があり得るわけです。そこについてのこまかい規則を設けてもよろしかろうということです。

それから三十八條、缺格項をきめられた條文であります。官職に就く能力を有しない者を掲げまして、但し人事院規則の定める場合は除かれるということになるわけであります。これで除かれる場合は、大體臨時職員とか、あるいは肉體的労務に近い仕事を内容とするもの、あるいはまた翻譯の嘱託をやつしているといふようなものについては、これを嚴重にしばるべきであるま

い、そういうようなこともいろいろ検討の結果、除外し得るような途を設けているわけであります。

それから次の四十二條に、試験のこところで、人事院規則云々とあります。これは職種及び等級に応じて行う試験のやり方であります。ある職種については、たとえば毎年一回やるとか、時期の問題、それから職種ごとの試験の程度、それからまた科目、あるいは試験の出願の手續等、いろいろと考えられます。が、さうなことがこの内容に相なるらうと思います。

次の四十四條に同じく受験資格のことがきめられております。最少限度の客観的かつ晝一的な要件を定めるについて、その細目を人事院規則をもつて定めることにしておるのであります。これで想像されることは、たとえば職種等級のいかんによつては、警察官のような場合、非常なお年寄りでも困るという年齢の制限であるとか、あるいはまた化學の實験に從事する官職については色盲の人々では困る。あるいは場合によつては醫師の免許状を取る場合もあるらうし、そういうことを具體的におののくの官職についてこれをかくきめる必要があらうと思う。その場合を構想してのものであります。

それから四十六條に「人事院規則が定める受験の資格」という字句がござりますが、これは四十四條について申したその資格のことを言つておるのであります。かくきめられた受験の資格とば前の條文で定められたのではありません。これは全然質のないものであります。

第四十七條の試験の公報の起算があるります。人事院規則の定めることにあります。公報をラジオでやるか官報に載せる、あるいは新聞を利用する、郵便局にビラをかけるとかいう、適切な方法を人事院規則で認められるわけであります。

それから四十八條に、試験機関の場合について人事院規則ということがあります。これは大體上位の、責任の重い官職については中央の試験機関で行う、あるいは中位のものはどう、下位のものは場合によっては地方事務所でやつたり、あるいは各省との連繋のもとにおいて試験機関をきめてやるという事柄がその内容になります。

五十條に名簿の關係の人事院規則があります。これは名簿のつくり方、これについては、たとえば氏名のほかにどういうことを記載するか、點数は總點數を平均點數を書くか、各科目の總點數を書くかということを規定するはずであります。

五十四條、名簿の失效の規定であります。「人事院の定める事由」という言葉があります。これはたとえば名簿を戴つておりますが、何遍推薦をしてどこからも蹴飛ばされてもどつてある。そういう人が上の方向につかえているとあとの人が浮かび上の機会がないから、五回以上不採用になつた人は名簿から落すとか、あるいは試験がたましく全部無効をなつた場合には名簿そのものも失效さるとか、大體あたりまえのことを規定することにならうと思います。

それから五十八條二行目に「人事院規則の定めるところにより」というの

て、候補者名簿から推薦すべきもののがあります。本人の氏名、生年月日、住所、あるいは試験の成績などを備えた書面で任用者に指定してやるというようなことを規定することになります。

五十九條で條件附の採用の事柄ですが、その條件附採用はどういう人たちについて行うかということ、職種、等級を指定してやらなければならぬ。その職種、等級の指定は人事院規則をもつてはつきり示す。たとえば今の制度で言えば二級、三級程度の中堅層の人と、中級の人たちについてはこの條件附採用を必要とすると考えております。

それから末項に人事院規則で必要な事項を定めることになつておりますが、どうも本人が動まらぬという場合、これを罷免する場合は六箇月以内にその旨人事院に通知してやる。お前の方の試験を通つたけれどもとも通えぬといふ通知の義務を課す。任用権者の方から通知させるという事柄が内容にならうかと思います。

それから六十條にある人事院規則は、臨時任用の場合の手續をきめるところにならうと思います。臨時任用の場合、人事院の承認を得るのでありますが、その承認を受ける場合に、それを申請する形式としてこれ／＼の員数、その理由、あるいは臨時任用を行おうとする職種、等級等を明らかにして申しこんでくれというような形式が求められることと相なりましよう。

それから次に「人事院の規則の定め」ところにより」とありますが、これは六箇月の期間を更新する場合の承認

を求める場合についての手續で、今申したと同じような事柄が内容となると考えられます。

六十八條の末項に、給與簿に關して
必要な事項は政令または人事院規則で
定めることに相なつております。この
政令がここにあるのは非常に珍しいの
であります。が、給與簿の關係は會計
法、會計規則の系統の面を一面におい
てもつておりますから、この面におい
てはこれは政令事項でありますから、
當然政令と書いたのであります。人事
院官吏の系統の面におきましては、こ
れは人事院規則の部面としてここにき
めたということになりますて、給與簿
の形式であるとか、あるいは記入事項
あるいはその他の關係だとかいう事柄
をこまかく規定されることと思いま
す。

それから七十一條の能率の関係のこと、ころで、二項にある「根本基準の實施につき、必要な事項は」とあります。これは前にたび々出でまいつたのと同様に、この根本基準の施行細則は省令あるいは政令によらずして、人事院規則で統一的にきめるのだということをうたうたがの方に主眼をおいておるのであります。

それから七十四條の第二項にこれと同じ形が出ております。これはみんな同じ語をふんだ形になつており、その趣旨はたゞいま申しした政令等を排除する目的であります。

七十五條の身分保障の關係では「人事院規則の定める事由に該當するときは、降給される」とあつて、降給は人事院規則で定める。この降給をする場合は、非常に精密なる規準を必要といたしますから、たとえば成程不良の場合

合にどの程度の月給を下す。あるいは、また降任によって、上の等級から下の方の任命外に降任された場合に、今までもらつておつたと同一俸給が、その下の方の職種になかつたという場合にはどういう處置をとるかといういろいろこまかい場合がありますから、これは網羅的にきめなければならぬと思います。そういうことが豫想されます。

次に七十六條に人事院規則に定める場合を除くとあります。これは三十八條とここにうつたつてあります。その三十八條について先ほど御説明いたしました人事院規則に定める場合は除くのだと、その場合をそのままにここに移しあだけでござります、實體はございません。

それから七十七條の人事院規則の定めるところによる降任または免職でございます。これはその理由を一、二、三號と列舉してあります。これにはいろいろ程度の差がございまして、比較的程度の重いものは第職にする、比較的程度の軽いものは降任で済ますことに相なるわけであります。もちろんそれが標準がきめられるとは十分の内容と相なるであります。それからあらたとえば心身の故障のためといふ場合の認定をどうするか、この場合には必ず専門の医者に判定せしめた上で必要な事項を定めることができるのであります。第八十條の「前項各號に掲げる」云々とおつて、人事院規則で必要な事項を定めることができますのであります。それから第八十條の「前項各號に掲げる」云々とおつて、人事院規則で必要な事項を定めることができますのであります。いふ所については、一應この法律の分

限規定が放り出しているわけであります。しかしそれらの分限について至らぬ放つておくことはできませんから、人事院規則で必要な事項はきめてよろしい。想像いたしますれば、條件附命についても病氣の休職くらいは恩惠的に認めておくはないかといふことが研究の結果出でてきますれば、そういうものを人事院規則で設けてもよからう、あるいはまた過員を生じたというような場合に休職の扱いをしてよろうと、いうよろうな場合、人事院規則できめられ得るのであります。

それから九十五條にまいりまして、ここにまた「根本基準の実施に關し必要な事項は、この法律に定めるものを除いては、人事院規則でこれを定める。」これも先ほど申したように、この施行細則は省令、政令等によらないのだということを主眼とした表現でござります。

それから九十六條で服務の宣誓についての規則が考えられます。これは宣誓の内容がいろいろな職務によつて違いますから、人事院規則で適切にきめる。また宣誓する職員の範囲というものも考えられます。

それから九十九條にまいりまして、「法律又は人事院規則の定める條件及び手續」という言葉があります。これは法律できめられる場合があるかとも思いますが、人事院規則の内容として「應申し上げますと、たとえばこれを拒む場合には、政府として必ず開議にかかるて政府の責任において拒むといふような手續を規定する場合があらうかと思います。下の方の役所の長限りで拒んではいかぬ。政府は開議にはかつて政府の責任において拒むといつてはつきりした態度をきめれば拒む

ことは許されることもあるうといふよ
うなこと、それからこの條件といたし
ましては、非常に外交上アリケートな
關係があつて、どうしても漏洩は困る
というような報告、あるいは經濟上モ
ラトリアムというような關係、そうい
う考慮を要するような場合ということ
が條件として具體的にきめられ得ること
であらうと思うのであります。これ
は全體として手續的の事情ということ
になります。

それから百一條、これはたび／＼申
し上げましたから、省略いたします。
百一條の第二項「人事院規則」、それか
ら百二條の「人事院規則の定めるところ
により、所轄廳の長」これも先ほど
しそつちゆう御説明申し上げました。
それからその次の項に營利企業の關係
で「人事院は、人事院規則の定めると
ころにより、株式所有の關係その他の
關係について報告を徵す」これもこ
まごました株式の銘柄、株數、報告の
形式をどうするか、また報告をするとき
には本屬長官を通つてから報告せよ
といふような事柄があります。

その次にも「人事院規則の定めると
ころにより、」がござりますが、上の場
合には、適當でないと認むるときには、
人事院から當該職員に通知するその手
續の事柄になります。たとえば本屬長
官を經由して、本屬長官に見せて本人
に通知するとか、また一定期間に通
知するというような事柄が考えられま
す。

その次に「人事院規則の定めるとこ
ろにより、人事院規則の定める期間内
に」と二つがございますが、この上の
方の「規則の定めるところにより、」
は、企業との關係を絶つときにはやは

り人事院に知らせてくれとか、また官職を退く者が願書を出したら出したで知らしてくれとかいうことが内容になります。

それから百五條に「職員の勤務條件その他職員の服務に關し必要な事項は、人事院規則でこれを定めることができる。」とございますが、服務條件として考えられますのは、たとえばなるべく役所の近所に住まえとか、役所に遠い所に住んでおつて勤務に差支えるような場合には本屬長官に申し出てもらいたいとか、旅行をする場合は一應本屬長官の方に申し出て許可を得るとか、手續をしてくれとか、賜暇の場合はどうだとかいうような事柄が内容として考えられます。そしてこれは割合廣い形になつておりますから、特に第二項を設けて「前項の人事院規則は、この法律の規定の趣旨に沿うものでなければならぬ。」ということで法律でさらにしばつておるわけであります。

それから附則にまいりまして第一條の末項の「法律又は人事院規則」、これは先ほど竹谷委員のお尋ねに對してお答えしたところで、すでに靈きておると思ひますから省略いたしたいと存じます。

それから第二條の終りに「法律又は人事院規則」とございますが、これは臨時人事委員會のこまかい事柄についての内容を、これに兼想しておるわけであります。

それから第九條に、人事院規則の定めるところにより試験又は選考に合格した者とみなすといふようなことが書いてあります。これもたしか前回指定期する日において指定するといふことを申し上げたいと思いますが、官職毎

に切替えの日が達つてまいりますから、その切替えの日において切替えに該當する官職を押えまして、この官職に在任しておる者は今度の新しい官職に任命されたものとなるという該當關係、それから舊の職と新しい職との該當關係、またどういう種類の試験に合格したものと見るとかいろいろと、一々こまかにきめなければならぬと存じます。

それから十四條の経過的特例につきまして、先ほどお尋ねがございました、休職期間の計算關係等はどうなるかということが問題になるうと思いまして、今さしあたつて豫想されるものは、十四條の關係では大してございません。

以上たいへん長い時間をとりましたけれども、一應われぐの今考えておるところを申し上げればどうなことです。

を選擇し」というような言葉にもうが
がわれますし、その他この法律全體の
精神というものがこの十五條に則つて
おるということは當然であるうと思ひ
ます。それから全體の奉仕者であると
いうようなことも、服務の基準等にお
きましては特にほつきり掲げております
するし、この二つの面を總合して考え
ますれば、ただいま受田委員の仰せら
れました趣旨は、この法律案の全編に
みなぎつておる。むしろこの法律案全
體がこの精神を示しておるといふより
に申してよろしいのではないかと考え
ます。

○受田委員 ただいまの問題で選考の内容ですが、どういうようなものを選考するか、先ほどちよつとお伺いしたのでありますが、この中に含まれておるものつと具體的な内容をお伺いしたいと思つたのであります。

○佐藤達(政府委員) これはいろいろな職種、等級によるこど思ひます。ことにとよ別のある省の局長級の人につきましては、いろいろな行

うようなことを考へるということ、これはまた後ほど具體的に進められるときになつてわかるのであります。今はそこまで……。

○佐藤(達)政府委員 今のところは何もそういうところで考えておりません。ただ今の選考機關として現在も一種の選考をやっておるわけであります。が、たとえば技術者の選考の場合であれば、その技術の方の専門家が必ず加わつてもらわなければなるまい、そちら基いてなされ」これであります。が、こります。

○愛田委員 六十三條の「職員の給與は、法律により定められる給與準則に基いてなされ」これであります。が、こ

1. *What is the relationship between the two main characters?*

10. The following table shows the number of hours worked by each employee.

○佐藤(達)政府委員 これは要するに
適當な行政上の措置を行う責任と體質を
お伺いいたします。

とりぎめでやつてしまふようなことでは、またいろいろな弊害が考えられますが、から、そういう懸念のないような方法を相當注意して考えなければならぬ。

くとも二、三人で相談してやるとか、上司が始めたにしても、特定の公示をするなど、勇氣を要するこ

とだろうと思ひますけれども、何をかね
れに似たような方法はぜひ考えられな
ければならぬというふうに考えており
ます。

○鶴田委員 八十五條、商務條件に關する行政措置の要求問題ですが、「職員は」というあの職員という内容はその次の要求するところの事柄と關係す

體でもよいという意味か、または個人であつて團體ではないという意味か、それをちょっとお伺いしたいと思いま

○佐藤(達)、政府委員　これは個人としていく場合もありましようし、團體の代表者という意味で職員が出ていく場

○金田委員 八十七條にはいりまして、「その他の事項については、その職員の所管廳の長に劉し、その実行を合ひあると思ひます。

警告しなければならない」この文章であります。これが、それについてたとえば教員の場合でありますならば、府県立の学校、公立学校の教員は地方長官の

監督を受けねる、そういう際に人等院が文部省を抜きにして、ただちに、府縣知事にその勧告をすることができるかどうか、こういう問題であります。

あるうと思います。それらのことを勘案いたしますと、その結果行政事務に

對するその動搖に基く行政事務障害といふようなことも考えられますし、これは大問題であると思うのであります。それはともかくとして、とても接

術上の問題としても不可能であるう、そういうふうにお答えしな方がいいと思ひます。

○高津委員 本案五十五、百二
條についてですが、職員は、商業、工
業または金融業その他營利を目的とす
る私企業を営むことを目的とする會社

その他の開拓の役員、顧問もしくは評議員の職を兼ねてはならない、それはわかりましたが、みずから營利企業を営んではならぬという意味は、妻の名

義で営業をしておつて、その妻の相談に興かり、顧問となり、参謀となるというようなことは許されないのでありますか、その點を伺いたいと思います。

○佐藤(達)政府委員 術指摘のようが場合を考えますと、かりに妻の名義の場合はいかぬと書きますと、伯父の名義にする、子供の名義にする。脱法を

考りますと、いかに貴様のお名の人物が考
え得ることでありましようから、いろ
いろな手があると思います。これは大
きな精神を打出しまして、みずからと

いかのは自分の名義で、これはどうか
うざるを得ないと私は思ひます。そのあと
の脱法行為は、これはあくまでも脱法行
為であるというように、この法律とし

○高津委員 公務員の待遇を非常によくしてある場合は別ですが、わが家で煙草屋とか、八百屋とか文房具店とかでは考えて見るといふことはなると思ひます。

家具店とか、何でも奥さんがやつてお
る、その状態は許すわけですか、特選
しますけれども、「部議員の職を兼ね、
す。御質問については關係はないと思

その他の」となります。要するに上の
方にはありますのは、「營利企業以外の
事業の團體の」と、そこにの字が正
誤ではいつておりますが、事業の團體

言葉の意味になりましようが、脱法と
いいうのは悪い、動機からということにな
ります。従つてその純真なといいうか、
たれがみても納得し得るような動機と
役員、顧問もしくは評議員の職を兼
ねるという形によつて、他の事業に從
事する場合、それからその他そういう
役員、顧問、評議員といいう形でなくて

いふものは別にあるだろと思ひます。も、およそ他の業務に従事するというふうな場合には、どうなりますから、おそれく御質疑の趣旨は、何でも他の事業に報酬を得て従事するときには

そういう仕事をしておれば、相談に興
許可を得るのかという御質問だろうと
思いますが、よけいな正誤のことを申し
上げて時間をとりましたが、これは前
から、たとえば政治関係の役員となる

とか、政治關係の役員に關する條文など申上げましたよな、一つの根柢準則といいますか、すなわち専任公務員として職に從事しなければならぬ

の名義にしたというような場合は、私は脱法という言葉で言つておるのであります。ですが、そうでないほんとうの別の觀點からみて正しい、もつともだと觸關係をもたらす事柄でありますからして、これは所轄廳の許可で適切な手續をとるという趣旨で、現在の服務記

うんこの條文は觸れておるのではない
と思います。
の高津委員 第百三條の職員が報酬を
得てやる場合には、必ず本屬長官の許可を受けなければならぬという建
前になつておりますが、それと同じ趣

○高齢委員　百五條は「職員の勤務候補には、所轄廳の長の許可を要する。他の事務に従事し、もしくは事務を行う場合には、所轄廳の長の許可を要する。他

○佐藤(達)政府委員 これは恐縮であります。しかし、この問題は、もとより、労働問題の長の許可を要するものであります。この他の事業といふのはどういう意味でありますか。

ねでありますか、ここで勤務といふ言葉を使つておりますのは、むしろ公職の職務といふ面をクローズアップいたしまして、その職務を遂行していく面からの条件ということであります。でありますから労働條件という言葉と、あるいは場合によつては同じ事柄を、一つの面と他り面からとらえたということになる場面もあるかと存じますけれども、この押えている面は、あくまでも公職といふ方面からくるその職務の遂行についての面を押えての勤務ということに、御了解願つてよろしいと思ひます。

○高津委員 さしあたつては先ほども例に申し上げましたように、それは實は考えておらなかつたのであります。これはむしろ労働基準法の方の系統の問題として考へておつたのでありますけれども、これらの調整關係は、労働基準法と申しますか、労働關係の憲法の條文があるのであります。が、その精神のもとに何らかの形で認められることになります。實はこれできめるということは考へておりませんでした。

○高津委員 それならば職員の労働時間を中心とする勤務條件その他の職員の服務に關し、必要な事項は人事院規則でこれを定めることができますか、いわゆる一般法基準法を無視したようなことにならぬでしようか。

○佐藤(達)政府委員 これは法制の一つの型と申しますか、いわゆる一般法の職務といふ面をクローズアップいたしまして、その職務を遂行していく面からの条件ということであります。でありますから労働條件という言葉と、あるいは場合によつては同じ事柄を、

の特例を他の法律でつくつて、すなわち特別法としてその特例をつくるような場合は、もとよりその事柄を具體的に法律自身で取上げなければ特例にはならないと、私自身考えております。従つて、こういふよろこびは漠としたような書き方で、他の法律の特例が含まれるとは、夢にも考えておらぬわけであります。——今勤務時間の御質問がありましたが、ちょっと私氣にかかることがありますまして、先ほど徹底しないお答えをしましたが、これはやはり勤務時間といふようなものもこの人事院規則で定められ、労働基準法のわくの中では定まつておるといふふうにお答えしておきます。

人の大きな力もありましょうけれども、大家の壓力というものもある。これは別の面の問題でありまして、暴力でいう定義は、非合法の力であるとお考えおきを願いたいと思います。今二・一ゼネストというのを例に引いてのお尋ねであります。この第五號はこの間もちょっとふれましたように、こういうことを主張する政黨その他の團體、その政黨なり團體なりの性格がそういう性格のものであるということをうたつておりますが、二・一ゼネストの例はそのまま直接にこれにあてはまつてこない、ということが、申し上げ得ると思います。

一應御質問が済んだ點なんですかけれども、もう「應御参考までに承りたいと思ひます。第一條の三項ですが「職員は、政黨その他の政治的團體の役員となることができない。」これはもう質問が済んだそうでありますから、くどくは申しませんが、黨へ入ることが自由であれば、いきおい、たとえば一つの役所に相當多數の黨員ができるといふような場合に、連絡のために支部の職員を兼ねるというようなことが、實際上黨加入が認められる以上はこれは必要なことで、もしそれが認められぬと、ほとんど黨加入も否定されるのと同じような結果になるのですが、それがつけないといふことは非常に苛酷ではないかと考えるのですが、どういうふうにお考えになるか。それからまたアメリカあるいはイギリスなんかはどういうふうになつておるか。私外國のことは一向にわからぬので、おわかりになつておりますから、参考までにお聽かせ願いたいと思います。

受けもちになるもいふこともあります。しかし、また政治的活動の面もそうではないであります。ただ役員といふことになりますと、相當の責任のある地位であります。役所の仕事の方もおろそかになりがちであるし、また政治的動きという面が非常に濃厚になつてきはしまいかといふことをおそれての條項でございます。

○辻井委員 もう一應突き進んでお尋ねしたいのですが、この法律が制定されると、自治體にもやがて適用されるいうふうなお答えがあつたそうですが、またそうあるべきだと思いますが、ところが實際問題として自治體では、たとえば私京都ですが、京都市の職員なんかのうちに、この春の選舉に立つて當選して府會議員を兼ねておるものが何人もあるわけです。従つて議員に出ていくくらいですから、もちろん役員にもなつておるわけであります。それからもう一つは前の項目の、「職員は、人事院規則で別段の定をした場合を除いては、公選による公職の候補者となることができない」これは現在事實行われておるようであります。春の選舉にも何人も立ちました。が、みな一應辭表を出して、休職の形で選舉をやつて、當選した場合にまた復職をする。もちろん市の職員は市會議員を兼ねるわけにいかないので府會へ出ていますが、選舉後また復職をして、支部の役員も兼ね、議員も兼ねておるというわけになつておる。もしこの法律が制定になり、こうして自治體にまで擴大されるということになると、現は支部の役員をやめるとかいうことを

しなくてはならない上うになるのです。けれども、現在においても別に大した支障もなしにやつておりますし、ただ役人だけが實際の目も振らずに公職に専念しなくてはならぬということもどうかと思うのですが、實業界においてもやはり事心やらなくちやならぬわけですから、その職務に差支えない範囲でやり得ることなら差支えないのではないかと思いますが、重ねてお伺いしたいと思います。

○佐藤(達)政府委員　自治體にも適用されるというお話をちよつとありますたが、それは自治體の職員、すなわち府縣あるいは市町村の職員、いわゆる今公吏といわれている人たちのこういう採用分限等の規定をどうするという問題は、これは別問題でありますとということをお答えいたのであります。尋ねの趣旨は、官吏が自治體のたとえば府會議員を兼ねているというような例でありますしたでしようか。たとえば大阪府の吏員で政黨の役員を兼ねている人がある。その兼ねている人は、大阪府の吏員のお話でありますようか、官吏の場合でありますようか。そここのところはちよつとはつきりいたしませんので……。

○辻井委員　今例にあげましたのは、自治體の公吏、京都市の吏員が京都府の府會議員を兼ねておるわけです。もちろん現在も同一自治體の議員になれることがあります。そこはちよつとはつきりいたしませんので……。

○佐藤(達)政府委員　わかりました。そうしますと、最初の自治體の職員、すなわち今公吏と呼ばれているそういうふう達の身分等に関する法規をどうす

るかとしない問題に躊躇すると思うのであります。私どもはそういう種類の、すなわち専心その職務に従事しなければならないという原則は、およそ國家に奉仕している者であろうと、それには何分自治権といふものを憲法でありますけれども、前にもたび々申しますが、自治體といふものでありますのであります。私たちのそういう關係の規律を、國家がちようど自分の職員について公務員法をきめているような態度で金縛りに自治體の方の職員を國家がきめて縛つてよいかどうか。ある程度は自治體で適當なる定めをしてもららるべきではなかろう。そここの境目の問題がいろ／＼むずかしくて、具體的事項についての手方がどこであるうと、同じ精神で、段階にあるのであります。精神は牛ほど申しましたように、その勤務の如くべきような性質のものと思われますが、いかがでございましょうかといふようなことのお答えになると思うのです。

すかとさう定義の問題におけるところなると思うのであります。これはいづれ政党法といつよろなものができますれば、おそらくその役員の範囲といふものもはつきりするのではあるまいがといふような氣持をもつております。非常に末端の方の一つの職務を擔任している人たちがすべてこの役員になるといふところまでは、これは考えておらぬのであります。

○安田委員 百一條の問題ですが、この場合「これらの行為に關與してはならない」ということになりますと、たゞ立候補はしないけれども、選舉資金のようなものを寄附してそれを應接するといふような特徴の官吏の代表者を直接立候補はしないけれども、選舉資金のようなものを寄附してそれを應接するといふようなものは認めるのかということと、もう一つは教員の場合は、これは個人的な行爲でそれを應接するといふようなものは認めるのかということと、今日の法規で立候補を禁止しておらず、また政治運動を禁止していない關係上、全國に多數の縣會議員、市町村會議員となり、現職の教員のままで現在在政治に携つている者がすこぶる多數おる。このすこぶる多数の者の實績もまだ見ていないので、ただちに法規を變改してこれを禁止するといふようなことになりますと、あまりにも法令の朝令暮改を來たすよくなおそれがあつて、これは全國的な問題でありますし、また法規の權威にも關するものと思ひますので、いま一度お伺しておきたいと思います。

○佐藤(達)政府委員 百一條の一項の關係の「關與」という言葉についての御質疑がございましたが、これは今の寄附金を求めるについて、あるいはまた

審附金を受領するにして草施行^ノ爲をしたり、あるいはその取次をするといふようなことは、この「關興」という言葉の中にはいるといふうに考えておられます。

次の現在の公務員である人が現に公選による公職を兼ねておるという問題につきましては、この法律が適用になつた場合にただちにその地位と申しますか、公選による公職の方の地位を失うかどうかというようなことはここから出でまいりません。それは候補者となることの方の面を押えただけでありますとして、兼任の面はほかの立法なり何なりの方できまつてくるものだと思うのであります。ここからはただちに公職の方を退くということは、形式論であるけれども出てこないのではないかというふうに考えております。

○竹山委員長 それでは本日はこの程度で散會をいたします。先ほど申上げたように、明日午前十時から引續いて審議をいたしたい。なお高津委員その他からの御質疑も出ましたように、給與の問題が相當關聯し裏づけになることと思いますから、明日は大藏省の給與局から來て給與の現況についての説明を求めていたいと考えております。ではこれで散會いたします。